

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Martes 14 de Agosto de 1900

Núm. 283

LA FIESTA DE MAÑANA

LA ASUNCIÓN DE LA VIRGEN

El Supremo Artífice tuvo al formar la verdadera complejidad. En ella realizó el arquetipo de mujer ideal dotándola de hermosura indescriptible. ¡Que no puede expresarse con palabras la perfección divina que Dios marcara en Ella!

El ser Madre de Dios fué digno coronamiento de quien tenía por escabel la Luna, y el no tener la prerrogativa de la inmortalidad sirvió para su mayor gloria.

Los antiguos patriarcas y todos los espíritus habitantes de la celestial Jerusalén alegráronse en el momento de verla espirar, porque pronto iban a tenerla consigo y a mirarse en su ser inmaculado del mismo modo que en la esencia del Verbo concilian.

Aquella que en su vida mortal comportó de manera que obtuvo el calificativo de *Corredentora*, la que llevó en su seno al Hijo Encarnado de la Trinidad Augusta, la obra perfectísima del divino Padre no debía ocupar a su muerte un lugar en la tierra como todos los demás mortales manchados con el lodo de la culpa. Jesucristo no podía permitir que fuese pasto de gusanos la que debía ser la delectación de los inmortales y por esto mandó a la tierra legiones de querubines a despertarla del sueño que dormía.

Vuelta a la vida con los dotes de cuerpo glorioso, los coros de celestes espíritus entonaron dulces canciones, la tomaron consigo y fueron a llevarla a ocupar el trono que le correspondía de derecho.

Con estruendoso júbilo fué recibida la Reina al ocupar su sólio y los Tronos y las Dominaciones, los querubines y los serafines, los ángeles y los arcángeles prorrumpieron en himnos de alabanza.

«¿Quién es ésta, decían algunos, que sale como la luna, escogida como el sol y terrible igual que un ejército puesto en orden de batalla?»

«Es María, el gozo de los cielos que viene a ocupar su trono estrellado, respondieron. Es María, amor dulce de los corazones, consuelo de los afligidos, encanto de los bienaventurados, refugio, paz, amor, ventura.»

El venerable Padre Eterno dióle su mano para que fuese exaltada como el cetro del alto Libano.

El Hijo siguió profesándola el mismo amor que antes la tenía y el Santo Espíritu Vivificador quedó sobre su cabeza para mandar rayos de luz divina a su frente y a momento después la indivisible divinidad en la triple manifestación de sus personas coronó a por Reina de cielos y tierra.

¡Qué honor tan grande el suyo! ¡Qué consuelo tan grande el de sus hijos! Colocada en tan excelsa altura puede mirar mejor por ellos, no desamparando a quienes en Ella pongan sus ojos. Porque ¿quién pide a su madre un bien y su madre le vuelve la espalda?

Arriba está; se la llevaron, no era digna la tierra de tan preciado tesoro. El espacio azul del firmamento sirvió de manto al que adornan miriadas de estrellas; la milicia celestial está bajo sus órdenes y aun la persona del Altísimo no desoye nunca los ruegos de su hija predilecta, las insinuaciones de su madre amantísima, los deseos de la esposa querida.

Aureliano G. Chaced.

NOTA DE ACTUALIDAD

A falta de otros asuntos se ha puesto ahora de nuevo sobre el tapete la cuestión, —porque cuestión hay,—del matrimonio de la Princesa de Asturias con el Conde de Caserta.

Y lo que llama la atención y se comenta entre la gente política, que abunda en San Sebastián, —según dicen los periódicos madrileños,—es el empeño que el Sr. Sagasta pone en aprovechar toda ocasión para acentuar la censura contra el proyectado enlace. Porque es el caso que personas obligadas a conocer lo que se llaman secretos de la política, dicen que el jefe liberal fué notificado hace meses de lo inevitable de tal acontecimiento, y que si bien hizo alguna observación, acabó por decir que puesto que las cosas no tenían remedio, sería conveniente que el conde de Caserta hiciera alguna demostración de sus ideas liberales.

¿No es esto verdad, ni el Sr. Sagasta ha dicho a nadie semejante cosa? Bueno será saberlo, porque realmente parece a muchos chocante la forma en que se expresan cuando de este asunto hablan algunos de los más allegados al jefe fusionista.

Queriendo hacer indagaciones sobre el particular, el redactor de un colega habló anteayer con un apasionado del Sr. Sagasta, el cual, mirándolo con sonrisa burlona, le dió la siguiente respuesta:

—Mire usted, amigo mío, Sagasta es el hombre de los grandes recursos. Este invierno pasado iban Vega Armijo y Moret y otros más ó menos personajes a contarle lo que sucedía en el Congreso y a decirle que era preciso derribar a Silvela. Cuando el jefe los veía entrar, tomaba un pulverizador que tenía sobre la mesa, y por espacio de un cuarto de hora se aplicaba a la boca una pulverización, acabando por contestar a cuanto escuchaba:

—¡Caramba, qué molesto estoy con esta fluxión!

—Ahora ya no hay fluxión, y cuando Canalejas le pide que ofrezca un programa para el día del poder y los que le visitan hablan de soluciones para los problemas pendientes, da a su fisonomía un aire de profunda tristeza, y responde.

—¿Pero cómo quieren ustedes que se piense ahora en programa, si tenemos esa cuestión de la boda que tanto me preocupa, porque temo que va a heír los sentimientos del país liberal?

INDIRECTAS

Tras el célebre (por lo mal construido) felato del Pretorio, que al fin se ha tragado,—gracias a la poderosa influen-

cia de los ediles que iban a regenerar nuestro Municipio,—ha saltado ahora otro gazapo en las obras de las Ollerías.

Que tampoco se han hecho como es debido, y que acaso se traquen también, por que ¡es claro! para eso sirven los amigos.

¡Valientes regeneradores nos han salido en Córdoba!

Telegrafían de Barcelona con fecha de ayer:

«Anoche hubo varias riñas, en las cuales se repartieron una veintena de puñaladas.

Aunque yo no lo juzgue necesario, a mis lectores con dolor recuerdo, que donde hicieron tan feroz reparto es la segunda capital del reino.

Aunque la verdad es que la cosa no debe asustar a nadie.

Por que en otro despacho de Constantinopla, leo también hoy lo que sigue:

«Ante las reclamaciones de Inglaterra, el Gobierno turco afirma que son exageradas las noticias que han circulado acerca de nuevas matanzas de armenios.»

Y es lo que yo digo.

Si hacen matanzas los turcos, y después dicen que es broma, broma debe ser también lo que ocurre en Barcelona.

El P. Cobos.

De crítica literaria

Hace un par de meses vió la luz pública un libro de Ocaña y a pesar del tiempo transcurrido no le había dedicado un par de líneas.

Dispense el vate Secretario: nada ha percido con él y en tanto plumas como las del *Doctor Thebussem*, Pavon Fastenrath y otras no menos distinguidas se han ocupado de la segunda descarga de Mosquetazos.

Mi voz como la de un pigmeo en materias literarias, no tiene autoridad, ni tampoco por eso mismo puede acrecentarle el aplauso que por su último libro ha adquirido.

Al ocuparme yo de él vuelvo a dar señales de vida, que interrumpieran las imperiosas vacaciones del estío, como han dado en llamarlas políticos y gacettilleros.

Y si bien es verdad que el calor aumenta de día en día sin que se haya cerrado el paréntesis de esas vacaciones, yo lo cierro desde ahora, dispuesto a liquidarme en este mes.

Modestamente con el clásico epíteto de prólogo huyendo de *abrios*, *pórticos*, y demás zarandajas importadas por el *modernismo*, Redel, el joven poeta, cuya alma reflejan sus versos, presenta a los amantes de las letras la nueva producción de Juan Ocaña.

Y allí con cuatro plumadas esboza la personalidad del poeta y con su reconocida imparcialidad y buen criterio expresa su sentir acerca del libro objeto de estas líneas.

Es este un abultado tomo de cerca de 300 páginas. Y hay en él composiciones para todos los gustos, aunque el género cómico predomina.

Dignas de notarse por la fluidez y chispa que descubren, son las composiciones que titula *Mi biografía*, *Tarifa de precios* y *Diálogo entre andaluces del Poniente*, entre otras muchas que citar pudiera.

Pero lo que a primera vista se deduce de las composiciones de Ocaña, es la grandeza de su corazón.

Se mofa con su habitual gracejo del

rutinarismo de las oficinas públicas que también conoce y se coloca siempre al lado del pueblo a quien de veras ama, y entre burla y veras descubre un poco los muchos gazapos de los Municipios.

No faltan composiciones serias en *Mosquetazos*, ni artículos en prosa tan bien escritos como sentidos: por ellos, al dar hoy fe de vida se congratula en tener un motivo de felicitar al *Mosquetero*,

Morsamor.

CHINGOS Y EUROPEOS

San Petersburgo 13

En todas las plazas que van ocupando las tropas rusas que operan aisladas de los demás ejércitos aliados, por la parte norte de China, se establece la Administración rusa con funcionarios moscovitas, lo cual indica que el Gobierno del Zar se propone anexionarse la Manchuria como indemnización de la campaña y en pago de los daños y perjuicios causados a los rusos por los chinos.

Londres 13

Se reciben noticias dando cuenta de ciertas maniobras del Gobierno chino para realizar sus fines.

Los ministros chinos aseguraron a los embajadores en Pekín que sus Gobiernos respectivos les rogaban que transmitiesen la orden de salida para Tien-Tsin.

Los diplomáticos, escamados, no aceptaron, y se descubrió la encerrona.

El Gobierno chino ha teleografiado al francés quejándose de que los embajadores no abandonen a Pekín, por lo cual declinaba su responsabilidad.

La negativa del Gobierno francés ha frustrado los planes del Gobierno chino.

Washington 13.

En los centros oficiales se asegura que los Estados Unidos no tendrán en cuenta para nada los llamamientos de China con objeto de que le ayuden a impedir el desembarco de tropas extranjeras en Shanghai.

The Times publica un telegrama de Shanghai, fechado el 11, dando cuenta de que el cónsul inglés ha notificado a sus colegas el desembarco próximo de tropas inglesas, en interés general y con consentimiento de China.

De Shanghai telegrafían a *The Standard* diciendo que Cheng ha expresado temores por la seguridad de las Legaciones, en el caso de que las tropas chinas sean derrotadas.

Los periódicos publican despachos de los Sres. Hart y Conger insistiendo sobre la urgente necesidad de enviar socorros a las Legaciones, por lo crítico de su situación.

MANCHAS

LA AGUADORA

¡Pobre muchacha! Con la cantarilla apoyada en la naciente cadera y sostenida por su débil brazo derecho; con la porosa jarra en la mano izquierda, y entonando con atiplada voz el acostumbrado pregón, recorre cien veces desde el oscurecer el Gran Capitán, aproximándose a los corrillos que en él se forman y ofreciendo su líquida mercancía.

—«¿Agua fresca! ¿Quién la bebe?»—canta al cruzar por enmedio de los grupos.

¡Pobre muchacha! Es bonita, muy bonita; en sus hermosos ojos negros brilla la salud, y en sus rosadas y tersas mejillas se percibe esa virginal pelusilla que el ageno aliento se lleva para no volver jamás.

¡Pobre muchacha! Aunque muy modestamente vestida, va tan limpia y bien trazada,

que su humilde tragecillo cubriendo aquel esbelto cuerpecito, parece otra cosa.

De vez en cuando, y al pasar por su lado un señorito, le dice algo que hace enrojecer a la infeliz que sale de su humilde albergue en busca de un pedazo de pan, en tanto que los mozos de su clase la dirigen expresivos piropos, que ella paga con dulces sonrisas.

Y así transcurren dos ó tres años, al cabo de los cuales la muchacha desaparece del paseo.

¡Pobre muchacha! Es bonita, muy bonita; pero sus mejillas rosadas por el bermellón, están ya ajadas y sus hermosos ojos negros han perdido su brillo y su alegría.

¡Pobre muchacha! Aunque espléndidamente vestida, va tan charra y deshonesta, que su rico traje cubriendo aquel cuerpo puesto en venta, ni luce ni parece.

¡Pobre muchacha! Ya no canta al cruzar por enmedio de los grupos: «¿Agua fresca! ¿Quién la bebe?»—Ahora la llevan en coche y va escuchando lascivas canciones de bacante con los estrotes de la borrachera...

¡Pobre muchacha!

Chachopin.

Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 13.

El general Roberts reproduce y transmite un telegrama del general Buller, quien participa que los boers se repliegan ante las fuerzas de los generales Kitchener y Methuen, que avanzan en movimiento combinado.

Añade el generalísimo inglés que en Pretoria escasean los víveres y se hace difícil la subsistencia.

Participa también que se ha dado orden de que no circulen de noche los trenes, con el fin de prevenir las continuas sorpresas de los boers.

UNA CATÁSTROFE

Roma 13.

En la línea de Roma a Florencia ha ocurrido una catástrofe ferroviaria que ha producido en esta capital profunda sensación.

A causa del mucho servicio que hay en esta línea, hubo que duplicar ayer el tren que sale de Roma a las once y diez minutos.

En el camino sufrió algunas averías en la máquina, por lo cual tuvo que hacer una parada extraordinaria, ya que hubiera sido peligrosa la continuación del viaje.

La detención hizo en el pueblo de Salaric, cerca de Castem Gimble, y al poco tiempo llegaba a toda velocidad el segundo tren a que me he referido.

Ocurrió el choque que era inevitable, y las consecuencias son tristes, pues hay bastantes desgracias personales que lamentar.

No se conoce todavía el número exacto de muertos y heridos de la catástrofe; pero sí se sabe que el de los primeros se acerca a 20, y que el de los segundos pasa de 40.

El lugar del suceso está a unos 12 kilómetros de Roma.

En seguida que tuvieron noticia del suceso se trasladaron al sitio de la ocurrencia el Rey y la Reina, ayudando personalmente a los trabajos de salvamento y socorriendo a los heridos.

Al mismo tiempo salieron de Roma varios médicos con servicio facultativo, prestando con solicitud y esmero los auxilios de la ciencia.

A las seis de la tarde regresaron los Reyes al palacio del Quirinal, mereciendo de la población un cariñoso recibimiento, por su rasgo de caridad, asistiendo en persona a las desgraciadas víctimas del suceso.

A la hora en que telegráfico tengo noticias de que son cerca de veinte las víctimas que han sufrido heridas de gravedad y á las cuales se desconfía de salvar.

El gran duque Pedro de Rusia y su esposa la gran duquesa viajaban en uno de los departamentos del tren; pero los ilustres viajeros han sido más afortunados que las víctimas del choque pues salieron ilesos.

El número total de desgracias no se conocerá hasta que se haya practicado un reconocimiento en dos vagones de los que con el choque quedaron volcados, y en los cuales no se ha verificado todavía un examen completo.

FRUSLERÍAS

No es solo en el extranjero, sino en España también, donde el juego del *lawn tennis* tiene infinitas partidarias.

Unas lo son de verdad, sin pensar si se trata de un deporte de buen tono; otras lo son de mentirigillas y para darse tono. Aquellas lo juegan porque disfrutan sincera, sencillamente; porque son ágiles, diestras y muy animadas.

Las otras se aferran en jugar, porque á toda costa quieren pasar por «veloces», por varoniles, *smarts* y qué se yo ¡vaya usted á saber! cuántas condiciones más, considerando las condiciones precisas para alternar con damas y caballeros *chics*.

Pero lo cierto es que el *tennis* se juega mucho; y que una detallada descripción de la *toilette* que toda aficionada debe adoptar para el desempeño de semejante ejercicio, es oportuna en estos momentos.

Y yo, rindiendo homenaje á la oportunidad, consagraré *Fruslerías* á decir, respecto del traje ha de ser la comodidad; luego la de ir fuertemente cosido para evitar que esos mismos movimientos den al traste con mangas, costadillos, cintura, etc., etc.

Hay de las telas que no sean fuertes; rechaza toda complicada guarnición.

Y demuestra tu buen gusto en el buen corte, la buena tela y la buena hechura.

El calzado *ad hoc* es artículo de primera necesidad para jugar al *tennis*. Ausente el tacón, necesaria la suela de goma. Se puede hacer el zapato de cuero negro, amarillo ó blanco; este último para traje blanco de franela ó piqué; pero se mancha tanto, que todas prefieren el calzado de cuero amarillo. También se usa el zapato de lona, siempre con suela de *caoutchouc*, siempre más fresco y siempre más barato.

Los zapatos llamados de «baños de mar», zapatos de lona blanca y goma negra, no sólo calientan mucho el pie, sino que lo afean; pero afean más aún el buen gusto.

No elijas, ¡oh lectora! la suela estriada, porque no tiene otra ventaja que la de estropearle muy pronto.

Ten en cuenta que muchas expertas jugadoras son partidarias de no prescindir de la suela común y corriente, y añaden á ésta la suela de goma.

El color de las medias ha de hacer juego con el de los zapatos; porque la media negra con el zapato blanco «hace feo». Esto quiere decir que al zapato de cuero amarillo, le conviene la media color *cuir naturel*.

El sombrero *canotier* es el de rigor, porque un sombrero de otra hechura, voluminoso él, y adornado con plumas, flores y lazos, es ridículo, más impropio todavía para jugar al *tennis* que para ir en bicicleta. Nada, pues, más bonito, ni más *chic* que el *canotier* sencillo, con cinta *gros grain* alrededor de la copa.

En fin, el verdadero sombrero «marinero», es el que la moda indica.

La hechura de este sombrero varía cada año, y son las inglesas quienes así lo disponen.

Ahora se usa ancho de ala, y la copa alta y estrecha.

Excuso decir á ustedes si habrá necesidad de que el sombrero quede bien sujeto; de no ser así, á la primera carrera, pasaría de la cabeza al suelo; podría quedar en la cabeza, no me opongo; pero quedaría tan ladeado, tan en la coronilla ó tan en la nariz, que todo ello se me antoja poco airoso...

Para que el sombrero quede bien sujeto hacen falta sendos alfileres largos; más de dos, si el peinado es de moño alto; dos únicamente, pero con fino elástico además, el cual apenas se nota y siempre sujeta, si el peinado es á la griega ó *sur la nuque*.

Los que más agradan son los *canotiers* de piqué blanco, de paja inglesa ó de *paillason*.

Un traje todo blanco, de piqué, y de esta tela el sombrero es de una *toilette* elegante.

La cinta que rodea la copa puede hacer juego con la corbata.

Las inglesas, muy entendidas en esto, son partidarias de la falda de tela ligera, piqué ó lana, pero con bastante cuerpo al mismo tiempo para que no se ajuste demasiado á las piernas é impida los movimientos de éstas, casi siempre en movimiento durante el *tennis*.

La falda más airosa es la cortada en cuatro paños al biés, dibujando las caderas ceñidas y anchando al terminar; pero el vuelo ha de ser regular; *sans trop d'évasement ni d'amplieur dans le bas*. En cuanto al largo, diré á ustedes que no debe pasar de los tobillos; de no ser así, y ser más larga la falda, es molestísima.

Algunas señoras y señoritas intentan jugar levantando con una mano la falda, ó recogiendo cualquier falda larga con imperdibles ingleses. Ello es poco gentil; la figura adquiere triste parecido con un paquete voluminoso: se aglomera mucha tela en las caderas; la comodidad no existe, y tampoco la elegancia. La falda corta es necesaria; pero que llegue donde he dicho; más corta ni favorece á la figura... ni á nada.

Por supuesto, la falda ha de ir bien redondita.

La enagua más corta que la falda, sin demasiados volantes y sin ningún encaje. La de seda blanca tiene muchas partidarias; pero es de rigor que cuando se lleva blusa de color la enagua sea igual al color de la blusa.

La blusa ó camisetas más indicadas, sin que esto sea quitar importancia y aceptación á las de seda, son, en verano, las de batista, las de Oxfords ó las de crepón, sencillas, con pocos pliegues; y en invierno, la de franela. Las mangas deben ser «de puño».

Cuello doblado y bonita corbata completa el atavío, que adquiere así un *petit air correct*. Es bonito detalle variar mucho de corbata.

El nudo «regata», es el que más se usa. La corbata preferida es la de raso negro; pero agradan también las de piqué, céfiro y muselina, de tonos claros y vistosos. Una corbata rosa, con traje todo blanco, ¡detalle superior!

Cinturón de cuero amarillo ó blanco, según el color de todo el vestido ó de la blusa; pero el cinturón de *gros-grain*, con hebilla, tiene muchas defensoras; las que son enemigas del cinturón de cuero... porque engorda el talle.

Nada más por hoy.—S.

Una nación sin nervios

Cosas de China.—Curiosidades dietéticas y culinarias.

La máxima principal de la sabiduría china, según parece, es la siguiente: «Encórvate, pero no te rompas.» Un sabio chino, autor de comentarios á las antiguas máximas, aconseja que nunca se debe rechazar directamente un ruego. «Al contrario—dice,—atiéndelo en apariencia, aunque esté opuesto á tus intenciones; difiere la cosa de hoy á mañana, de mañana á pasado mañana, y así tranquilizarás el ánimo del solicitante.»

La paciencia en soportar molestias

y sufrimientos, que es propia á todos los chinos, y la falta completa de lo que nosotros los occidentales llamamos el patriotismo contribuyen mucho á quitarles fuerza de resistencia en todos los conflictos internacionales. «Nunca tendremos tranquilidad.» Así filosofa el chino, y con este pensamiento se abandona al fatalismo. Inmensas comarcas del país, de por sí tan fértil, son continuamente assoladas por sequías é inundaciones: el mandarinismo no cesa de estrujar á los contribuyentes: el gobierno no hace nada para fomentar las obras públicas; millones de ciudadanos se mueren cada año de hambre y los desbordamientos del río Amarillo destruyen á miles de pueblos, y todo lo soportan los chinos sin murmurar.

Con esa disposición maravillosa para soportar pacientemente todos los males, los chinos carecen en realidad de lo que llamamos *nervios*.

Por más que se an de una laboriosidad extraordinaria, los chinos no conocen el *surmenaje*, el cansancio cerebral. Pueden escribir todo el día como autómatas, sin fatiga alguna. Los artífices están quince ó más horas seguidas ocupados en la misma labor, sin moverse de un mismo sitio, y no se cansan, no se impacientan, y durante meses y años enteros perseveran, como el primer día, esa insensibilidad para con la monotonía.

Esa ausencia de nerviosidad hace también que el chino pueda dormir en cualquier sitio y de cualquiera manera. Nada le estorba. Duermo como un tronco, con la cabeza apoyada en un ladrillo y tendido en un lecho de paja de arroz ó sencillamente en el suelo. A los obreros y otras personas de la clase baja les es indiferente en qué posición tienen el cuerpo al dormir. Lo mismo duermen tendidos en el suelo, como acurrucados en un rincón ó en las ramas de un árbol.

Los malos olores no molestan al chino de las clases bajas, y tampoco se asusta de los alimentos más asquerosos. Su frugalidad es tan grande y tan perfectas sus fuerzas digestivas, que come sin inconveniente cosas que el europeo despreciaría aunque se viese cerca de morir de hambre.

Un viajero alemán que ha residido algunos años en China cuenta que en Cantón se vende corrientemente para el abastecimiento de las cocinas, perros cebados, gatos y ratas. El guisado de ratas es una especialidad de Canton. Afirma el mismo autor que con frecuencia ha visto en los alrededores de Pekín á los indígenas repartirse los restos de camellos y burros encontrados muertos y semiputrefactos en el campo.

«En Chemulpo—escribe—topé un día con unos individuos que habían sacado un perro muerto de un montón de basura, y estaban con tal caza preparando un festín. Otro día hallé al vecindario de una pequeña aldea muy ocupado en raspar una gran marrana. Me acerqué y pregunté por qué no vaciaban el animal, y me dijeron que los intestinos los comían ellos también. Luego, observando numerosas manchas azules en la piel del animal, pregunté por la causa del fenómeno, contestándoseme que las manchas eran debidas á que la marrana había muerto de la peste.»

En la ciudad de Amoy se vende leche de mujeres, sobre todo para uso de convalecientes y ancianos. Los huevos podridos ó empollados son preferidos á los frescos; en cambio no les gusta á los chinos el queso, al que llaman *leche podrida*.

En ningún festín chino faltan, como plato de preferencia, los famosos nidos de golondrinas. Esos nidos, sin preparar, tienen el aspecto de un pedazo de mica atravesado por pajás y gramas. La parte gelatinosa proviene de lo que la golondrina de mar (*collocalia esculenta*) escupe para argamasar la armazón vegetal de su nido. Es una masa viscosa resultado de la semidigestión de las plantas marinas en el buche del citado pájaro. Este fija su nido en las rocas más abruptas de la costa, y como

la recolección de los nidos es un trabajo difícilísimo y peligroso, el precio de los mismos es muy elevado. En París se venden también dichos nidos á precios fabulosos en algunos *restaurants chic*, pero los que los han probado dicen que es un manjar completamente insípido.

El chino no bebe nunca agua fresca, en la creencia de que hace daño á los intestinos. En las casas de descanso, establecidas á lo largo de las carreteras, se ofrece siempre al viajero agua hervida. Una infusión de flores de judía es el refresco más corriente.

Entre las golosinas chinas hay que contar también ciertos gusanos. Las crisálidas de los gusanos de seda son muy apreciadas, afirmando los gastrónomos del Extremo Oriente que tienen el gusto de la almendra dulce. A las crisálidas se les quita su envoltura de seda, y luego se mejan, obteniéndose una masa amarilla que se frie en manteca, añadiéndole luego un poco de caldo de gallina, en el que se deja hervir durante algunos minutos, sirviéndose caliente. Esto constituye un manjar selecto, no solamente por su gusto sino también por su aroma, y muchos poetas chinos las han cantado en sus himnos, las albondiguillas de gusanos de seda.

Otro plato exquisito es el de gusanos *condonang* que se encuentra en cierta clase de palmeras. Según cuenta el viajero francés Mr. Paul d'Eujov, entre las innumerables variedades de palmeras que poseen la China y la Indo-China, se halla una datilera á la que los indígenas anamitas llaman *cai-cha-la*, en cuyo cogollo se aloja el *condoung*, un gusano de forma óvala, de carne blanca y delicada y de cabeza dura y córnea que no se come. Como el gusano se alimenta con lo mejor del cogollo y chupa la savia más exquisita del árbol, no es de extrañar que su carne tenga buen gusto. Pero los chinos no contentos con esto, lo recogen entre las hojas del cogollo y lo engordan durante algunos meses, dándole de comer frutas escogidas, peras, melocotones, manzanas, kakís, plátanos, etc. Después de así cebados, cada gusano se vende en un precio que varía entre 25 y 50 céntimos uno.

Los gusanos se frien en manteca ó en aceite hasta que estén bien crujientes. Los europeos que se han atrevido á probar ese manjar dicen que no es cosa mala.

Para concluir esta sabrosa enumeración, mentaré la principal golosina de los chinos: ésta la constituye un plato de ratones recién nacidos. En los festines se sirven vivitos y coleando los animalitos, ciegos y desnudos todavía, colocándolos en una vasija delante de cada comensal. Este coge, entre el pulgar y el índice, un ratoncito, lo sumerge y empapa en un plato de miel y lo deja bajar lentamente por su garganta; es el colmo del deleite gastronómico. Durante las bodas del emperador actual se comieron en Pekín más de cincuenta mil ratoncitos vivos rebozados en miel.

¡Miel sobre hojuelas!...

J. B.



Sitio y rendición de Esclusa

15 de Agosto de 1587

Rendido Amberes, foco importante de la rebelión flamenco, el 17 de Agosto de 1585 y más tarde Termonde, Gante, Bruselas, Nimega, Malinas y otras plazas menos importantes, los insurrectos veíanse estrechados cada día más; y como por esto presintieran que Felipe II terminaría muy en breve por someterlos á su obediencia, ofrecieron la soberanía de Flandes á la reina Isabel de Inglaterra, quien rechazó el ofrecimiento; pero por no desairarles del todo, al propio tiempo que para darles una muestra de aprecio, les envió un refuerzo de 6.000 hombres, al mando de

su favorito Leicester. Entonces Alejandro de Farnesio activó la campaña, y en breve espacio de tiempo se apoderó de varias plazas, entre otras, Grave, Ven'oo, Neuss y Esclusa.

En el sitio de la última probó Alejandro Farnesio una vez más, y al igual que en Amberes, poseer un talento estratégico de primer orden, tanto, que al decir de un historiador, «ni Farnesio con otros soldados, ni los soldados con otro capitán» hubieran vencido las dificultades con que durante el sitio hubo que luchar.

Esclusa, considerada entonces por inexpugnable, es uno de los cinco puertos de Flandes. Asentada sobre un terreno arenoso, poco consistente y cruzado por numerosos diques y canales y defendida por la parte del mar por una ciudadela fuerte y bien situada, y por el fuerte de Santa Ana por el lado opuesto, su sitio era por demás difícil y peligroso; pero el duque de Parma no reparó en nada de eso y la cercó.

Con 5.000 infantes y 1.000 caballos ocupó Farnesio la isla de Cadzan, pasando en ella numerosas penalidades sus tropas; más no por esto decayó su espíritu, ni perdieron los ánimos que desde un principio abrigaron.

Obstruido, por medio de un puente hecho con barcos, el canal que ponía á Esclusa en comunicación con el mar, estorbando así la llegada de socorros, los sitiadores levantaron cuantas obras creyeron necesarias, y empleando el mismo plan que en Amberes poco á poco fueron apoderándose de todas las defensas exteriores de la plaza á costa de encarnizadas y costosas peleas, siendo de todas estas la más empeñada la que se libró al tomar el castillo de Santa Ana, en la cual perdió un brazo el Sr. de La-Motte, capitán general de la artillería española de Flandes.

El príncipe de Orange, hijo de Guillermo el Taciturno, y el inglés Leicester trataron de socorrer á Esclusa, pero se contentaron con efectuar una diversión por el Brabante, que no les dió resultado alguno, y como por esto los sitiados se vieron reducidos á sus propias fuerzas y sin esperanzas de ser auxiliados, después de resistir heroicamente las acometidas de los españoles, que llegaron á ensiforearse de los fosos y del recinto exterior de la plaza, pidieron capitular.

El 15 de Agosto, con banderas desplegadas, batiendo marcha y llevando las mechas encendidas, abandonaron la plaza los 700 hombres á que había quedado reducida la guarnición. Farnesio, después de felicitar al bravo Roger Williams, jefe de los sitiados, por su bizarría, abrazó á uno de los capitanes ingleses que más se habían distinguido en la defensa.

Maese Rodrigo.

Después de la debacle

ANIVERSARIO

Ayer se cumplieron dos años de haber firmado el preliminar de las negociaciones de paz. Hoy hace dos también que conociendo los yanquis la tregua nos mataron doscientos hombres en Las Marías y Manila capital.

Sin hijos ingratos, que hoy sufren la consecuencia de la ingratitud en la hermosa Borinquen, nos va bien á los españoles. No pueden decir lo propio con sus nuevas islas los norteamericanos.

Hoy mismo nos comunica el telégrafo que ha sido copada una columna yanqui por los tagalos.

Ha llegado la hora de la expiación; el imperialismo de Mac-Kinley va dando sus resultados naturales.

Cuba odia á su protector el tío Sam y espera ocasión oportuna para sacudir el yugo que á duras penas soporta.

Puerto Rico sigue su sistema de siempre. Ya que no puede luchar, finge lo que no siente y el odio más profundo domina los corazones borinqueños.

Lazos de simpatía me unen con esta desgraciada isla y al recibir noticias de ella no veo más que una serie de quejas, demasiado justas, pero que no se

atreven á exponer con claridad. Por ser débiles están sufriendo mayor castigo del que merecieron al abandonarlos.

Martos Bernier, su poeta, no dirá como antes por odiar á España.

«Mi pueblo será un día fuerte y bravo; «oh bendecida libertad no tardes «en romper la cadena del esclavo!

Filipinas, el pueblo más salvaje de los tres según todos aseguraban, es el que da más pruebas de virilidad y en los dos años transcurridos firmó en su empeño no ha cejado un solo instante, ¡Pueblos que así luchan por su independencia merecen tenerla!

El Leguista.

ANÉCDOTA

El amor á las letras es hereditario en la familia real de Persia.

Con motivo de la venida á Europa del shah, se cuenta que el tatarabuelo de este tenía á su servicio un poeta laureado, que era crítico y humorista notable.

Cierta día que Su Majestad escribió un poema, hizo llamar al poeta para conocer su opinión.

—¿Qué te parece esto?—le preguntó después de la lectura.

—Aunque me castigáis—replicó el crítico—no puedo ocultar á mi señor la verdad... Vuestro poema no vale nada...

—¡Fuera de aquí!—gritó indignado el shah.—Que lleven este asno á la cuadra.

Poco después S. M. se fué serenando, y al fin se aplacó la colera que le dominaba.

Al cabo de algunos días mandó comparecer al crítico para leerle otro poema.

Cuando el shah terminó, el poeta, sin decir nada, se puso en pie y echó á andar hacia la puerta.

—¿A dónde vas?—le dijo el rey.

—Señor, á la cuadra—contestó el crítico.

Esta vez el shah celebró la agudeza de su censor.

POESIA

SALUTACIÓN

A S. A. I. LA PRINCESA VICTORIA DE PRUSIA CON MOTIVO DE HABER SIDO ELEGIDA REINA DE LA FIESTA EN LOS SEGUNDOS JUEGOS FLORALES CELEBRADOS EN COLONIA (ALEMANIA) POR INICIATIVA DEL INSIGNE ALEMÁN DON JUAN FASTENRATH.

Yo te saludo, generosa dama,
hija ilustre y gentil de emperadores,
paloma del hogar, sol de las flores,
y al saludarte el ánimo se inflama.

Por Reina de la Fiesta se te aclama,
forman tu corte egregios trovadores
y doncellas de encantos seductores
que el viejo Rhin á sus riberas llama.

No con lanzas, cañones y caballos
como los reyes en horrible guerra
truceas á los imperios en vasallos.

Más ríndese lo bello á tu albedrío
y lo bello descúbrese en la tierra
hasta en la humilde gota de rocío.

ENRIQUE RDEL.

Teatro-Circo

La compañía que dirige D. Pablo López estrenó anoche la humorada cómica lírica, original de los Sres. Mota, García Alvarez y Paso, música del maestro Montesinos, titulada *La luna de miel*.

Y en Dios y en mi ánima juro á ustedes que la modesta obrera es entretenida y muy graciosa.

¡Lástima grande es que algunos de sus chistes sean tan subidos de color y lástima grande fué que algunos de los actores titubearan tanto, demostrando que no se habían aprendido sus papeles!

La luna de miel, apenas tiene argumento y se reduce á la exposición de una serie de cuadros de costumbres madrileñas, casi todos de ellos escritos con buena sombra.

La música también es agradable y

ligerita, y el conjunto, por consiguiente, resulta muy aceptable.

A oír *Las Campanas de Carrión* fué escaso público, y eso que el Sr. Ubeda no trabajaba.

Ya tenemos entendido que la empresa tiene contratado otro tenor, (el señor Estany) que debutará en breve; pero entretanto, el retraimiento de los espectadores le indica no ser muy de su agrado lo que se representa.

A. López, que recitando no puede nunca rayar á gran altura, alcanzó justos aplausos caracterizando al usurero en la escena final del 2.º acto. Esto fué lo único digno de tomarse en cuenta. Estrella López, discreta en su papel, igual que Gascó. Los demás artistas, como siempre, incluso Lacostena.

Yo.

Crónica Provincial

La Delegación de Capellanías y Memorias de esta Diócesis anuncia que D. Baldomero Luque de la Vega, en representación de su esposa doña María de la Trinidad Gañá y Pérez solicita la conmutación de los bienes dotales de las Capellanías fundadas en las iglesias de Bujalance por Lúcas García de Flores, Antón de Velasco, Juan Jiménez Adamoz y María de Mora.

Por término de quince días se halla expuesto al público en La Secretaría del Ayuntamiento de Puente Jenil el repartimiento del impuesto de consumos.

Mañana torearán en Pozoblanco los diestros *Mansete* y *Frasqui*, acompañados de sus cuadrillas.

Ayer de mañana descarriló en la estación de Espiel la máquina del tren 214, quedando encarrilada después de la cinco de la tarde.

Se halla vacante la plaza de Secretario suplente del Juzgado municipal de Puente Jenil, por renuncia del que la venía desempeñando, y puede solicitarse dentro del término de quince días.

De Real orden se ha mandado proceder con urgencia á la formación del proyecto de las obras necesarias en el templo de San Pedro, mártir, de Lucena.

Crónica Local

Agradecidos

A la galantería de nuestro buen amigo, el notable poeta D. Enrique Rdel, debemos el tener hoy el gusto de presentar en el lugar acostumbrado la poesía salutaria inédita que dicho señor ha hecho, invitado por el erudito hispanófilo D. Juan Fastenrath, implantador de las fiestas de *gay saber* en Alemania, para los segundos juegos florales, que en aquella nación han de verificarse en breve.

Escolta

A las procesiones que han de salir mañana de las iglesias de San Basilio y de S. Agustín, asistirá como escolta un piquete del regimiento de la Reina.

Escándalo

Dos mujeres promovieron esta mañana un regular alboroto en la plaza de la Almagra, y han sido denunciadas.

Enfermo

Han sido conducidos hoy al Hospital de Agudos dos enfermos pobres que se hallaban en la vía pública.

Estorbos

En la calle de Santa Isabel, por donde ha de pasar la procesión de mañana, hay escombros y granzas, restos de la colocación de la tubería recientemente instalada en dicha vía pública.

Disposición

Se ha dispuesto de Real orden que para la próxima convocatoria, puedan los alumnos libres que tengan pendientes de examen para la misma asignaturas de que se hayan matriculado en el

mes de Mayo, ampliar la matrícula en el establecimiento en que deban examinarse con arreglo al Real decreto de 17 de dicho mes á las asignaturas que estimen oportunas, habiendo de sujetarse á las disposiciones vigentes sobre compatibilidades y prelación de examen.

Quejas

Son ya muchas las quejas que hemos recibido acerca del estado en que se hallan algunas de las sillas del paseo, y sobre todo, respecto á su falta de limpieza y á las frecuentes imprudencias que cometen los cobradores.

Creemos que el remedio es muy sencillo y que no se hará esperar.

Registro

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de plomo con el título de *3.ª Concha*, sita en el término de Fuente Obejuna y paraje nombrado los Frontones, y cinco para otra de hierro, con la denominación de *San Justo*, enclavada en el término de Montoro y sitio conocido por arroyo del Quejigo.

Desperfecto

Hace ya mucho tiempo que se halla suelta por completo y, por consiguiente destapada y amenazando peligro á los transeúntes, la reja de la cloaca de San Lorenzo.

Es seguro que en cuanto llegue á conocimiento del Sr. Alcalde, dictará las órdenes o ortunas para que se ponga en las debidas condiciones.

¡Uf!

El urinario establecido en la esquina de San Hipólito carece de la dotación de agua correspondiente, y, como es natural, se ha convertido en un verdadero foco de infección, perjudicial en alto grado para el vecindario.

Llamamos la atención de nuestra digna autoridad municipal respecto á este asunto, y en nombre de aquellos vecinos le rogamos que haga desaparecer el referido urinario si no es posible ponerlo en las debidas condiciones.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 46.40.º; á la sombra, 39.20; mínima, 21.40; media 30.30; estado del cielo, despejado; dirección del viento S. O.

Viajeros

Hotel de Oriente.—Entradas: Don Julio Foncauit, de Málaga.—D. José Otonde, de Sevilla.

Fonda del Curmen.—Entradas: Don Pedro Lozano, de Málaga.—Salidas: D. José Guerrero y hermano, á Ecija.

Café Cervecería del Gran Capitán

HELADOS PARA HOY

Mantecado.—*Leche merengada*.—*Avellana*.—*Limón*.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—† La Asunción de Nuestra Señora.—Pasado, San Roque y San Jacinto.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana y pasado, en la parroquia de San Pablo, por doña Encarnación Barrionuevo, en sufragio por sus difuntos.

—Mañana á las diez celebrará la hermandad de Nuestra Señora del Tránsito establecida en San Agustín, la función principal, estando encargado del panegírico el R. P. Antonino Llorente, Misionero Hijo del I. C. de María.

—Ultimo día de triduo solemne á nuestra Señora del Tránsito, en la iglesia auxiliar de San Basilio. Un cuarto de hora después de oraciones se rezará el santo rosario, con letanía cantada, después sermón á cargo de don Francisco Mantero Pozo, lectura, coplas, terminando con una Salve á nuestra Señora.

Mañana, á las diez, habrá una solemne fiesta á la Santísima Virgen.

—Mañana, á las seis de la tarde, octavo día de la solemne novena que los cofrades del Santo Escapulario dedican á su angusta Madre María Santísima del Carmen, en la iglesia del suprimido convento de carmelitas calzados (Puerta Nueva). Predicará D. Estéban Espejo Reyes.

—Mañana, á las diez, se celebrará en el monasterio de la Encarnación una solemne función á la gloriosa Asunción de nuestra Señora, en la que predicará D. Valeriano Mantero Pozo. Por la tarde, á las seis y media, se manifestará S. D. M., se rezará el santo rosario, letanía cantada y motetes á la Santísima Virgen.



Comidas para el 15 de Agosto

ALMUERZO.—Pisto de escabeche.—Bacalao con nata.—Patatas sopladas.—Fritada de sangre de cordero.—Gazpacho.—Postres.

COMIDA.—Paré de Crecy.—Lenguados á la Colbert.—Ternera á la perejila.—Roastbeef asado con tomate.—Pichones con arroz.—Ensalada jerezana.—Postres.

Pichones con arroz.—Tres ó cuatro pichones se limpian y cortan en trozos. Se frien en sartén con manteca, se les agrega tomate, ajo, perejil, sal y pimienta y cuando la carne haya tomado color, se le añade un poco de pimiento, clavo y azafrán. Se le echa el arroz, y después de haberle dado unas vueltas, se cubre con caldo y se hace hervir á buen fuego.

Bacalao con nata.—Bien desalado el bacalao, se cuece en agua. Tomada suficiente cantidad de manteca que se tendrá amasada antes con flor de harina, pimienta y moscada rallada, se derrite en una cacerola. Cuando esta mezcla principie á trabarse, se le añade cantidad al igual de nata dulce y perejil picado, meneando la salsa durante cinco minutos, al cabo de los cuales se incorporan los trozos del bacalao y dejando que cuezan suavemente con la salsa puede servirse.

(Prohibida la reproducción.)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 13 de Agosto de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 72.60.—Id. id. contado, 72.45.—Id. exterior, 00.00.—Acciones del Banco de España, 502.00.—4 por 100 amortizable, 81.80.—Cubas de 1886, 86.00.—Id. de 1890, 70.00.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 102.00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000.00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 90.70.—Francos, 28.—45 Libras, 32.31.

Mercado de Córdoba

DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES

Cotización del 2 de Agosto

Arroba de aceite, de 39 á 40 reales.—Fanega de trigo, de 49 á 51.—De cebada, 26.—De habas castellanas, 40.—De idem morunas, 41.—Garbanzos, tiernos, á 110.—Idem duros de 47 á 49.

Mercado de Lucena

Aceites finos, de 15 pesetas arroba en adelante.—Idem corrientes, de 10 á 10.25.—Vino común, de 5 á 6.—Trigo, de 13 á 14 pesetas fanega.—Cebada, de 6.75 á 7.—Habas, á 11.—Garbanzos regulares, á 11.25.

Mercado de Baena

Trigo recojo, de 45 á 53 reales fanega.—Cebada, á 29.—Habas, á 42.—Alpiste, á 60.—Yeros, á 46.—Guijas, á 34.—Escalaña, á 21.—Garbanzos, de 45 á 50.—Aceite, á 40 reales arroba.

Pasatiempos

CHARADA

Conozco un tres dos prima que es de prima dos tercera.

JEROGLÍFICO

¡GUERRA X.!

(Las soluciones, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR SE-GUN-DOS

Á LA PREGUNTILLA SUELTA

C-LIA

Á LA QUISICOSA TRANSFIGURACIÓN

Han acertado la charada: *Fiebrabrás*, *Caramelito*, *El vecino*, *Una dama*, *La viuda* y *Tiquismiquis*.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por

DON PABLO LOPEZ

Función por secciones para mañana 15 de Agosto de 1900

1.ª sección á las ocho y media. La zarzuela en un acto, *María de los Angeles*.

2.ª Sección á las nueve y media. La humorada cómica-lírica, *La luna de miel*.

3.ª Sección doble á las diez y media. La opereta ómica francesa en tres actos, *Miss Helyett*.

Precios para la 1.ª y 2.ª sección

Palcos sin entrada, 3.00.—Sillas con entrada, 0.75.—Anfiteatro con id. 0.40.—Entrada de Palco, 0.75.—Entrada de Grada, 0.20.

Precios para la tercera sección

Palcos sin entrada 5.00.—Silla con id. 1.25.—Anfiteatro con id. 0.50.—Entrada de Palco 1.25.—Entrada de Grada 0.30.

En estos precios está incluido el impuesto del 8 por 100 con arreglo á la nueva ley del timbre.

PAPEL

En nuestras oficinas, S. Eulogio núm. 5, se vende al peso papel de periódicos.

SE ARRIENDA desde el día la casa número 9 de la calle Ancha de la Magdalena, que contiene cinco habitaciones, cocina, corral y patio en la planta baja, y otras cinco en el segundo piso más magnífica azotea y cocina alta, cinco balcones y cuatro ventanas á la fachada, todo en el mejor estado. Para tratar, con su dueño don Antonio Castro Rivas, Librería 15 y 17, frente á la imprenta "La Verdad."

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Derrota de los yanquis

Madrid 14 (9.40 m.)

Telegrafían de Washington con referencia á despachos de Filipinas, que los tagalos han copado en las inmediaciones de Tayung una columna yanqui, haciendo prisionero á su comandante, doce oficiales y ciento sesenta y nueve soldados, con sus fusiles y caballos.

Entierro

Avance de los aliados

Madrid 14 (2 t.)

Telegrafían de Roma que se ha verificado el entierro del cadáver del Rey Humberto, asistiendo solamente el elemento oficial.

Dicen de China que el ejército de los aliados llegó el día nueve á la mitad del camino entre Tien-Sing y Pekin.

Noticias de San Sebastián

Madrid 14 (2.30 t.)

Comunican de San Sebastián que ha llegado hoy á aquella capital el Sr. Silveira y que allí permanecerá mañana, para emprender la excursión marítima el día diez y seis.

También ha llegado el Marqués de Campoo.

La Reina ha firmado los decretos referentes al personal de Obras públicas con arreglo á las últimas reformas.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6.

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

— Y —

ALMACÉN

ANTONIO MORENO
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —

LUJO

GONDOMAR, 12

NUTRITIVO HEYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de especialistas y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Madrid.

RAFAEL GONZÁLEZ

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

Josè Zorrilla núm. 11

Córdoba